

# Fábrica de Hilados y Tejidos 'MONSERRATE'

Las mejores telas, los mejores precios. Driles, gabardinas, popelinas, pañolones, ruanas &. Distribuidores para el Occidente de Colombia.

COMPANIA DE TEJIDOS UNION S. A. — PEREIRA. — PLAZA DE BOLIVAR.

Director Propietario  
EMILIO CORREA URIBE  
Se edita en la Tipografía  
"Variedades". Talleres propios  
Teléfono 2-6-6

# EL DIARIO

Administrador  
JUAN HURTADO C.  
"Egdo. para curso libre de por-  
te en el servicio postal inter-  
rior. Licencia N° 98 de 4 de  
junio de 1935"  
Calle 18. Carreras 6°-7°

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, VIERNES 23 DE AGOSTO DE 1935

NUMERO 1972 — AÑO VII

## En Apia se combatió durante varias horas esta

### LA NOTICIA POLITICA DE HOY

Junta Liberal inicia sus trabajos para el próximo Concejo. — Su adhesión a la nueva Dirección Nacional. — Un plebiscito para escoger la lista. — Citados los jefes del partido a una gran reunión.

#### ANOCHE

Presidió la Junta Liberal Municipal y aprobó una Proposición por medio de la cual presenta su atento saludo a la Nueva Dirección Liberal, en los siguientes términos:

Pereira, Agosto 23 de 1935.

Dirección Liberal Nacional. — Bogotá.

La Junta Liberal de Pereira saluda atentamente a la Nueva Dirección del Partido y le ofrece su apoyo irrestricto. — *Marceliano Ossa* — Presidente.

A su vez dirigió el siguiente telegrama, ratificándole su confianza y su adhesión al nuevo Directorio Liberal Departamental:

Pereira, Agosto 23 de 1935.

Dirección Liberal Nacional. — Bogotá.

Veríamos complacidos esa dirección ratificara su confianza en el actual Directorio Departamental, cuyas actuaciones satisfacen plenamente al liberalismo caldense.

Don Marceliano Ossa

Junta Liberal. — *Marceliano Ossa* — Presidente.

#### MAS LABORES

Inmediatamente después nombró Secretario para el nuevo Concejo al señor José Manuel Toro, a quien fijó una asignación de 50 pesos y como ayudante nombró al señor Manuel Arias. Cuando no conocemos al nuevo Secretario, parece que son muy buenos informes y al designarlo la Junta Liberal tendría para ello. En cuanto al señor Arias es un ex-teniente servidor del liberalismo; pereirano de nacimiento y trabaja incansable por nuestras ideas.

#### EL PLEBISCITO

Después de citar a una sesión próxima a todos los más importantes elementos del liberalismo pereirano, buscados en las actividades, a fin de que entre ellos se convenga la lista para el próximo Concejo. Se trata de hacer un verdadero plebiscito del cual surja la lista efectiva, la cual se lanzará primero para hacer después el nombramiento de jefe del debate. Parece recenará en el magnífico e inteligente jefe liberal, don Mejiá Duque. La citación a los ciudadanos para esa reunión se hará por medio de las columnas de este DIARIO y desde micrófonos de la radio "La Voz de Pereira".

### El ministro de la guerra se pospone el lunes próximo.

Sus propósitos. — Para el cuarto centenario. — No ha llegado el anunciado telegrama de Monseñor González. — El ministro de industrias será un conservador. Hoy se instala la nueva Directiva conservadora. Labores del congreso.



Hernández Bustos

Bogotá 23.

(De nuestro servicio especial.)

El señor doctor Hernández Bustos, nombrado Ministro de Guerra, está activando en su despacho de Industrias para dar jar resueltos todos los asuntos. El lunes próximo se encargará de la cartera de la Guerra. Ayer tarde celebró una detenida conferencia con el General Adelmo Ruiz, secretario del Ministerio. Tiene pensado un admirable proyecto sobre reorganización (Pasa a la 3ª)

### Ha sido nombrado gobernador de Caldas don Enrique Gómez Latorre?

Algunas personas de la localidad nos informaron esta tarde que la estación radio emisora Ecos de Occidente de Manizales había dado lectura a un telegrama de la Agencia "SIN" en el cual anunciaban al periódico "El Liberal" de Manizales, haber sido nombrado Gobernador del Departamento, don Enrique Gómez Latorre, quien actualmente desempeña el cargo de Administrador de las Salinas Marítimas del Atlántico.

Nosotros no hemos podido confirmar la noticia por ningún otro concepto y de ahí que nos limitemos a darla tan escueta como la informaron en nuestras oficinas las personas que oyeron el radio y en él la estación dicha.

### Hoy a las 11 del día salieron treinta hombres del Regimiento con rumbo a Apia. Los comanda el Teniente Restrepo.

La situación de Apia continúa siendo tan delicada hoy como en el primer día de los acontecimientos sangrientos que se han venido sucediendo. De

### tarde. En la casa del jefe con servador Julio Triana se encontró un arsenal.

Las comunicaciones telegráficas se suspendieron en mitad del tiroteo.

#### LA SITUACION

de Apia es cada vez más grave, a pesar del refuerzo de policía enviado. Brevemente sintetizaremos lo ocurrido durante el día de hoy. Como los disparos que causaron los tres muertos de ayer, se hubieran hecho desde las casas de ciertos individuos, la policía recibió orden de rondar esas casas en busca de elementos y a ello se dedicó en la mañana de hoy, logrando encontrar enormes cantidades de material bélico, especialmente en la casa de Julio Triana, ex-Jefe de Policía de esta ciudad de Pereira, donde vivió hace 7 años. A este sujeto le encontraron cartuchos de mauser, fulminantes, dinamita en cantidades exageradas, pistolas ametralladoras, gorras, zapatos y yataganes de los que usa el ejército nacional.

#### NUEVO COMBATE

Las requisas fueron hechas en las horas de la mañana, pero al medio día la situación de intranquilidad conti-

allí que el gobierno hubiese dado orden para que se trasladara de Pereira un piquete del Regimiento "Soublette" acantonado en esta ciudad, el cual siguió al lugar de su destino hoy a las 11 del día, comandado por el Teniente Hernando Restrepo.

Van 30 unidades de tropa, que reunidas a las 6 de policía que hay en aquella población lograrán restablecer el orden y sostenerlo, por lo menos durante este período preeleccionario y en el día de los comicios en aquella ciudad, para la elección de concejeros municipales.

nuaba y cuando uno de nuestros redactores conversaba por teléfono con el Capitán Arturo Gutiérrez, éste le manifestó que se veía obligado a suspender la conferencia, porque oía en este instante un tiroteo terrible y que se iba a ver lo que sucedía. Inmediatamente se pusieron las líneas en comunicación con Manizales y hasta la hora de entrar a las cajas esta información (3 y 20 de la tarde) no hemos logrado restablecer el servicio con Apia, donde deben estar ocurriendo gravísimos acontecimientos.

#### ULTIMA HORA

NOTICIAS DE BOGOTA (DE NUESTRO SERVICIO TELEGRAFICO PROPIO)

Bogotá 23. (Las 15, hora de introducción).

DIARIO. — Pereira.

— El conocido fraile dominicano, P. Mora Díaz, está pidiendo órdenes en todo el país, a fin de provocar la guerra religiosa que será según sus palabras lo único que puede salvar a la república.

— En el acalorado debate que se libra actualmente en la Cámara al rededor de la Federación cafetera, el doctor Alejandro López atacó en forma violentísima al Ministro de Agricultura y Comercio.

— Se asegura que la mayoría de la Cámara es favorable a la incorporación de la Federación en el Ministerio de Agricultura.

— El doctor Olaya Herrera será designado seguramente Pre-

(Pasa a la 3ª)

### SE VENDE

Una finca en Los Planes, a una hora de esta ciudad.

Superficie,	250 cuadras
En cañaduzales,	40 "
En caletales,	17 "
En potreros de yaraguá	193 "

Magníficas condiciones para el pago. Si le interesa llame al teléfono 5-0-9

Inodoros, Lavamanos, Bidés, Urinarios y lindas combinaciones para cuartos de Baño.

"STANDARD" Distribuidores.

ALFONSO MEJIA M. & Cía.

EL CUENTO DE LOS VIERNES

# La aguadora

Era la más vieja de los aguadores. Tenía la cabeza como una nub: blanca, y su espalda parecía encorvada expresamente para que allí descansara el cántaro de barro.

Daba lástima el verla andar con los pies desnudos por el largo camino de arena ardiente, bajo la furia del sol. Andaba apoyándose en un palo y se detenía de cuando en cuando para echar un suspiro o hacer una mueca de cansancio. Entonces el panorama de la ciudad servía por un momento de fondo luminoso a su silueta.

— Esa silueta! Bien podría decirse que era la caricatura de una vieja, y difícil habría sido encontrar más engarbatada barbilla, hasta el punto de que casi se tocaba con la aguileña nariz cruzada de venitas rojas. Sobre la espalda vencida se asentaba el cántaro como un sultán; la faja de azul descolorido, un poco remangada en la cintura, dejaba ver sus débiles piernas y sus pies grandísimos.

Por única compañera tenía una perrita feucha, que daba saltos impertinentes, en torno de su andar penoso.

A las orillas del camino se asomaban con tímida gracia,

por entre el suave desvenecido de los eucaliptos, los techos pajizos, las casitas de madera elevadas sobre estas cas, como palomares.

La vieja Camila tenía mala fama; era pendeñera y era maldiciente; por eso no extrañaba que a su paso los chiquillos que mal la que rían le gritaran apodos. Ella levantaba el palo, como una amenaza.

Así, con más o menos tropezos, llegaba hasta el "chorro", que a esa hora del día estaba concurrido; se agrupaban los aguadores formando un verdadero motín animado y pintoresco; la algarabía surgía por completo el rumor del agua; varias mujeres peleaban por llenar el cántaro. Ella los conocía por sus nombres; eran charlatanes y abusivos... ¡Cuán to tiempo perdían, mientras ella, la infeliz, aguardaba en silencio un turno que pa recia no llegar! Allí estaba ese Miguel, que ya había adquirido un burro, donde le vaba cómodamente sus botijas; era un muchacho grandulazo que bien podía ganar la vida de otra manera; un haragán... Muellemente re costado en el borrico, como un señorito, se divertía en hacer coquillas con una ramita hecha flores en la boca rubia de Adelaida. De cian que le rat novios; la vie

Al hombre débil se le rechaza en todas partes como MONEDA FALSA



ja Camila no lo creía, hasta que se vio cómo colocaban sus cántaros en el borrico y echándolo adelante, se alejaban juntos, cogidos de la mano, por el camino blanco. ¡Cómo brillaba la linda cabeza de la muchacha allá lejos, y ese Miguel cómo se veía de alto y fuerte junto a ella... y qué cómodo tener un borrico! Ah! si la vieja Camila tuviera un borrico! Ella, la pobre, la hermana de la fatiga... Los ojos grises se le llenaron de lágrimas.

Vió pasar al viejo Antonio un marrullero y así, poco iban desfilando todos con los cántaros colmados... y llegaban otros nuevos. La vieja Camila perdía la esperanza; grande era su desaliento. Y no era que ella no quisiera hacer un esfuerzo para llegar hasta el chorro; es que otras veces que lo había intentado, aque los desalmados la aturdieron a insultos, la empujaron, le apiastaron los pies... Cuánto diera por estar ya en la ciudad vendiendo el agua clara; tenía hambre, estaba angustiada... algo había en su pecho que latía con dolor... Quizás ese chiquillo tuviera piedad y le llenara el cántaro; entonces se iría pensando en comprarse unas patatas asadas, de cáscara negra, y así el camino se le haría más corto. El niño podía tener piedad; así lo prometía su ancho rostro bondadoso. Y estaba sonriéndose, porque había llegado hasta él el agua por un caño delgado. Ella le puso su mano fiska sobre la camisa: —Hijito: ayúdeme; lléne

me mi cántaro; hace tiempo que estoy aguardando... El chico se frunció: — ¡Qué bonita gracia la de la vieja ésta! ¿no? — Y soltó la risa. La vieja Camila advirtió que aquel latir angustioso que sentía en el pecho se le subía golpeándole las sienes: todo el dolor de la sangre rebebe le tiñó la cara. Temblorosa, rabiosa de hambre, de miseria, de desesperanza, levantó por encima de la cabeza el cántaro y gritó, atropellándolos a todos: — ¡Paso a mí, gentes sin corazón!

Se elevó un rumor de risas y de burlas; la empujaron; alguno se apoderó de su pelo, otro de su sombrero; pero ella, con fuerza le gaba ya al pie del chorro y depositó, brutal, sobre la piedra hueca, el cántaro, que se hizo pedazos... — ¡Era de verlo! ¡Qué vieja más horrible! — comentaban después los aguadores. Despeinada, furiosa se quedó allí, llorando por el cántaro. Se quedó sola, sin que nadie le dijera nada, porque nadie la quiere. Yo la oí maliciando, mientras trataba de unir los pedazos...

— ¡Vieja bruja! — añadió una mujer supersticiosa. — Es fácil que oyendo sus odiosas palabras, el chorro se seque y no quiera volver; el agua tiene secretos caprichos... A la verdad, la vieja trataba de unir los pedazos, y al principio no cesaba de quejarse: — ¡Mi cántaro, mi cántaro! El eco lejano remedaba. Era tanta su tristeza, que lloraba como una pequeña. Y acabó por resignarse: las almas de los viejecitos son grandes almas tocadas por la muerte. La muerte, la calma y el perdón se anidan en las almas de los viejos como una sola cosa in-

## CURATIVO PULMONAR ROMAN

es lo que usted NECESITA para curarse la

Gripa — Tisis — Bronquitis,

Solicítelo en todas las farmacias,

LABORATORIOS ROMAN, S.A

CARTAGENA,

Agente en Caldas,

HORACIO JARAMILLO S.

MANIZALES.

mensa; y por eso era por lo que la pobrecilla perdonaba: sin pensar en levantarse, sentada allí junto al cántaro roto, decía palabras incoherentes, dulces palabras su picantes como una oración.

Chorro suave y blanco como hecho de perlas... ¿des de dónde has venido cantando? Sigue cantando, agua pura que tantas veces le naste mi cántaro. ¿Qué fuerza fecunda te ha traído hasta aquí para alegrar los corazones de los pobres? Sigue cantando agua pura... lie na, cantando los cántaros de los pobres, y alegras, cantando, sus corazones.

La vieja Camila recordaba la cabeza en el musgo. No después que vería las trellas. El chorro suave y blanco como hecho de perlas, no dejaba de cantar.

Ecco Neli

Todo pasa de moda más el Bombón Colombiano

Los festivales de la S.M.P. son siempre los mejores concurra a ellos S.M.P.

Para su trabajo use herramientas marca

### "AGUILA"

MACHETES, PEINILLAS-HACHAS

MARCA

«AGUILA»

Son los mejores. Afamados en Colombia hace más de 50 años, se garantiza cada pieza.

DE VENTA EN EL

ALMACEN HELDA

A. HELD.

GRAN FERRETERIA.

Por su esmerada elaboración.

Por su excelente calidad.

Los chocolates.

## PEREIRA y ROBLEDO

Siguen triunfando hoy como han triunfado siempre.

Prefiéralos.

Cía. Nacional de Chocolates

### CARLOS DREWS C.

INGENIERO

PEREIRA — COLOMBIA

OFICINA:

Calle 18 Número 60 Entre carreteras 79 y 89

Teléfono 875

Construcción de Obras Públicas y particulares en contrato.

La cédula electoral será requisito necesario para todos los actos oficiales. Solicite la suya en la Alcaldía Municipal.

## Grandes almacenes de cueros, artículos para zapateros y talabarteros.

VICENTE JIMENEZ R.

Nuestras ventas por mayor y al detal aumentan diariamente. Todos los días recibimos nuevos pedidos de distintas partes del país y esto demuestra que nuestros precios son los más favorables y que el surtido de materiales para zapatería y talabartería que mantenemos, satisface todo cliente que está informado de ellos.

Escribanos inmediatamente solicitando listas de artículos y precios. No olvide que en el Occidente Colombiano somos los mayores vendedores de artículos para zapatería y talabartería y que además somos fabricantes de zapatos para caballeros, señoras y niños.

Almacenes de

VICENTE JIMENEZ R.

Pereira, Armenia, y Cali

Almacén de Pereira, Carrera 8ª entre calles 17 y 18.

Teléfono 212 Telégrafo 'VIJIMENEZ'

## Edmond Zaccour

Cali, Bogotá, Pereira.

### Sucursal de Pereira

Se permite ofrecer a usted el más completo surtido en mercancías extranjeras a precios fuera de competencia. Ventas únicamente por mayor.

# Cuartos de baño MODERNOS

No es la sala de recibo donde hoy se derrocha la elegancia y confort; es el cuarto de baño. El suyo es antiguo? Si lo es, piense en lo que podría ser. La mayor parte de sus amigos ya tienen y usted no, su casa sería más atractiva y quedaría perfecta. Tenemos todo lo necesario para hacerle un cuarto perfecto: Pisos, paredes, juegos de baño, como no se han visto antes. Con prando nuestra mercancía le dirigiremos su construcción sin costo alguno.

SIMON VELASCO.

## EDITORIALES

## DIA A DIA

### Como decíamos ayer.....

Los conservadores de Santa Rosa no son menos que los de Apía. Tal vez son más. Los de Apía al fin y al cabo son más corajudos y más empajosos y esto hay que abonárselos. Los de cierta ciudad vecina que riega el San Eugenio son más líricos, pero son más agresivos. Periódicamente, desde las prensas, propiedad de cierto sacerdote de metafísica figura, se inicia el desconocimiento de las autoridades legítimamente constituidas y se invita al manoseo rebañero campesino para que acuda —armado hasta los dientes— a vengar el linaje de Clímaco. Villaneros y a desagraviar a Nuestro Amo de las ofensas que personalmente irrogaron los municipales anónimos de Bogotá.

En nuestro poder tenemos, enviados por un culto y distinguido amigo, las diez o doce hojas que han circulado en las últimas 24 horas, bajo títulos sarcásticos y editadas en la Tip. Iris, que como ya lo dijimos, es una de las muchas propiedades vanas del Presbítero Roberto Buitrago, sacerdote de genio agrio, que no ha podido todavía entender de las dulzuras de la religión católica, de que se dice apóstol, ministro y cruzado. Contra la persona de Bernardo Mejía Maruanda han emplazado todas las baterías y califican a quien es un gran señor de la vida y un gran señor de la política, con los epítetos más absurdos, más vulgares y más cínicos.

Tras de toda esta obra de contumelia, ayer lanzaron una nueva hoja haciendo un llamamiento para la salida de la misa, teniendo a dejar constancia de las protestas atrás dichas y además una nueva hoja por que a unos «pequeños» sacerdotes lazaros que ejercen en la parroquia de Dosquebradas, han sitiado en los últimos días con amenazas y amenazas de río crecido, les han colocado al lado de los de dinamita, el hielo de convertirlos en nuevos Ricardos. Esta última farsa inicua, no creemos ni una línea, porque sabemos la bondad de las gentes que viven en esa fracción y venimos por allí, un individuo, está de

darle a la dinamita un objetivo más práctico que el de volar piedras o el de pescar. En nuestro poder tenemos esas hojas que habremos de guardar como documentos precisos, porque ellas hacen parte de la historia bélica de este desventurado país, que ahora se agita en una permanente revolución espiritual, provocada desde los pulpitos y desde los templos eucarísticos.

Y regresamos al conservatismo arisco y tenaz de Santa Rosa. «Nuestra decisión debe ser por lo tanto inquebrantable» dicen hablando de su terea obsesión de tumbar el gobierno con hojitas volantes y de ponerle cáscaras de banana al régimen de Alfonso López o al de sus afiliados en Caldas. Causados de la abstención del licor que es para ellos tónico celestial, ahora apelan a la bullanguera manifestación por calles y plazas, y a los gritos agudados de «Viva Cristo Rey» «Abajo los masones» mostrarán que la oposición en este país, no es la obra constructiva y patriótica, sino la pobre caravana lagartera de chillones alcohólicos, fomentados y ayudados por párrocos, a quienes Jesucristo rechazaría por indignos de ser sus discípulos y sus Ministros.

Ayer decíamos en estas mismas columnas nuestra palabra certera sobre la actuación peligrosa del párroco de Apía en los continuos sucesos sangrientos de esa pobre villa de la desventura y de la tragedia. Ahora queremos denunciarle a las autoridades de policía, que una hoja aparecida ayer en Santa Rosa con el título de «Católicos» esta firmada por el sacerdote Gonzalo Gutiérrez Isaza, quien incita a los fieles de su parroquia para que hagan y deshagan el domingo próximo.

De lo que pueda ocurrir en la vecina, católica y fría ciudad del San Eugenio, denunciaremos ya al directo responsable, para que mañana o pasado no se desvirtúen los hechos, ni busque la justicia el abogado aguas arriba. Y ojalá que un día cualquiera llegaran estas páginas peccadoras de nuestro Diario hasta los mismos ojos humildes del sacerdote

### SERVICIO TELEGRAFICO

Complacidos anunciamos que desde hoy mismo hemos reanudado nuestro servicio telegráfico directo, que nos llega desde la capital de la República y que servirá también para la simpática estación radioemisora «La Voz de Pereira» que propalará esas noticias a la misma hora en que circula nuestro DIARIO, por estas calles de Dios.

Conocido es el gran espíritu periodístico que anima a Luis Charria el selecto y distinguido Corresponsal que tantas veces nos ha servido y que ahora seguramente continuará haciéndolo con la misma diligencia de épocas anteriores. Y creemos que nuestros lectores también apreciarán suficientemente el esfuerzo que hoy realizamos nosotros y que también realiza «La Voz de Pereira» al dar nosotros y al dar ellos, la primera información sobre el suceso de última hora en Bogotá y en todo el país. Ojalá que así lo aprecien nuestros abonados y amigos.

### LA NUEVA DIRECCION LIBERAL

Pecaríamos de indisciplinados, que desde luego es un feísimo pecado, si no presentáramos las armas ante la nueva directiva de nuestro partido, formada lujosamente por la Convención Nacional, con figuras del más alto relieve político y social, puesto que ella ha quedado integrada con hombres de la talla de Olaya Herrera, Gabriel Turbay, Carlos Arango Vélez y Francisco Rivera Escobar, éste último meritorio jefe de las huestes aguerridas y batalladoras del Valle del Cauca.

Bastaría para considerarse acertadísima esta elección saber que ella va a ser presidida por el ilustre conductor que hasta ayer no más ciñó a su pecho la bandera de los presidentes de Colombia y que le acompañan hombres de la talla de Carlos Arango Vélez y de Gabriel Turbay, sin duda las dos más altas cimas de la juventud radical de Colombia. En estas manos la bandera roja ha de flotar triunfalmente y el partido puede tener la seguridad absoluta de que sus destinos marcharán por los carriles del éxito y del triunfo.

Nosotros celebramos regocijados la noticia de tener ya constituida la nueva directiva del partido y a ella le ofrecemos nuestra adhesión ilimitada y nuestra adhesión perenne. No sólo porque nos satisface plenamente, sino porque entendemos nuestra obligación de servirle al partido liberal y esa obligación se inicia en el apoyo a las directivas, ya que esas directivas son el eje sobre el cual gira toda la organización eficiente y magnífica.

En nombre del liberalismo de Pereira, tan aguerrido como disciplinado y tan constante como fiel, ofrecemos a la nueva dirección nacional nuestra entusiasta voz de apoyo y de fe. Pueden ordenar los jefes, que estamos dispuestos los soldados para la obediencia y la constancia.

que administra esta Dirección, por delegación de Monseñor González, el agitado Pastor de Almas que reemplazara al señor Perdomo.

### NOTICIAS

(Viene de la 1ª)

ganización del trabajo, que será presentado próximamente al Congreso. Este proyecto fue ideado en colaboración con el R. Darío Samper, quien lo presentará ante la Cámara. El nuevo Ministro después de posesionarse visitará todas las guarniciones del país y presentará el plan general de organización, el cual será estudiado por el Presidente López. Parece que en el ánimo del doctor Hernández Bustos, está el darle una gran reorganización al ramo de aviación, para que haya en este cuerpo mejor disciplina.

—El Consejo Municipal estudiará esta tarde el plan elaborado para la celebración del 46 centenario. El concejal señor Guillermo Nanetti presentará el pliego de modificaciones, en su carácter de presidente de la comisión que estudió el informe para último debate.

—El presidente del Consejo dice que el anunciado telegrama que ya se conoce por radio, puesto por el Ilustrísimo señor González al Cabildo, no se conoce todavía en la secretaría de este despacho. Manifiesta también que ese telegrama no fue dirigido al Consejo por que varios Obispos y Arzobispos se negaron a firmarlo.

—Se asegura insistentemente que el gobierno pretende la cooperación conservadora y que con este fin ha ofrecido ya el Ministerio de Industrias a varias distinguidas personalidades de ese partido.

—Hoy a las 3 de la tarde se instalará la nueva dirección liberal nacional. Irán a dicha instalación varios senadores y representantes.

—En la Cámara se continuó ayer el agitado debate sobre la Federación Nacional de Cafeteros y continuó hablando el R. por Antioquia, doctor Heliodoro Angel Echeverri, quien atacó ferozmente al Ministro de Agricultura y Comercio, doctor Londoño Mejía, con quien sostuvo un acalorado diálogo. El R. doctor Alejandro López defendió la Federación y atacó al Ministro también. El debate fue suspendido a petición de varios representantes y se citó al Ministro de Comunicaciones para la sesión matinal del lunes a las ocho y media terminó la sesión.

### NOTICIAS

(Viene de la 1ª)

sidente de la dirección liberal nacional.

—Con reformas importantes a la Constitución se aprobó hoy en Palacio presentar el proyecto a las Cámaras, cam-

### Silencio cómplice

El periódico manizaleño «azul y pálido» que ayer amaneció virulento comentando los sucesos de Apía, con títulos que se contradecían unos a otros, resolvió hoy hacer un silencio sugestivo y raro al rededor del asunto. En ninguna de sus páginas aparece nada que se relacione con ese célebre suceso y es sabido que a estas horas no hay menos de cuatro muertos ni rebajaban de veinte los heridos. Pero ya el periódico de los Siervos se dio cuenta de que fueron sus «mansos» copartidarios, en cabezados por Julián Triana y por Telmo Ríos —dos garciarroverreños acimatados en Apía— los que hablan incitado a la matanza y la hablan llevado a término.

El silencio de ese periódico es la acusación más definitiva y más rotunda contra sus mismas gentes. Un periódico imparcial —como lo es nuestro DIARIO— da publicidad todos los días a lo que sucede y dice con franqueza y con honradez si los culpables son unos o son o

### Un muchacho llama do Jesús María López se Ganaba la lotería en cada sorteo. Hoy cayó en la trampa....

Un muchacho de unos doce años, llamado Jesús María López, acudia todo los días a la Agencia de Loterías de don Félix Giraldo y cobraba un quinto premiado, un terminal, dos secos de Manizales etc. Nunca se llegó a desconfiar del chico q' anunciaba siempre ser gran comprador y enviado a la Lotería, especialmente a la muy famosa de Manizales. Así fue como la semana pasada cobró cincuenta pesos, hace tres o cuatro días cobró diez y anoche se presentó a cobrar un terminal en 6 de la de ayer.

Pero fue entonces cuando sospechosos los señores Giraldo, vieron claramente que Jesús María era un farsante que se ocupaba en falsificar números con gran maestría y usaba para ello de pegar un número efectivo sobre otro no ganador. En esta forma cayó hoy en manos de la policía y el asunto está al conocimiento de la Inspección 3ª Municipal, donde hoy mismo se formuló el denuncia. Carpe, hombre Jesús María.....

biando aquello que se estima de más urgencia en el arcaico código del 86.

—El doctor Laureano Gómez se pronuncia violentísimo contra la aprobación dada al Protocolo de Río de Janeiro y repite su cascado discurso contra el doctor Olaya Herrera y contra el liberalismo.

—El senado estudia en estos momentos la manera de prescindir del contrato con las misiones catequizadoras de Tierra Adentro y otros lugares.

—Velasco Ibarra, presidente derrocado en el Ecuador, continúa aislado en la Legación de Colombia en Quito.

—Salúdoslos cordialmente.

LUIS CHARRIA  
Corresponsal

El papel de Manizales guardó silencio cómplice cuando hasta sus goteras llegó la voz popular que anunciaba la verdad del asesinato, la efectiva verdad del ataque de que fueron responsables y actores sus copartidarios de Apía.

Pero como a nadie puede pasarsele por alto un hecho de tanta significación como el que dejamos anotado, que conste una vez y para siempre que al rededor de ese silencio que guarda hoy «La Patria» sobre los acontecimientos de Apía, flota la tragedia que provocaron los suyos y que dió por resultado la muerte de cuatro eminentes liberales, entre ellos dos agentes de policía. Hay silencios que gritan, dijo al guien. Este es uno de esos silencios.

### El conflicto Nro. 1 000

La simpática ciudad del occidente caldense que lleva el nombre de la célebre vía romana y que demora sobre la margen del río Mapauo no está propiamente acostumbrada a los dos meses de tranquilidad que ya han transcurrido en tierras santandereanas, pongamos por ejemplo. Desde aver en las primeras horas de la tarde y anoche durante muchísimo transcurso de tiempo, los dos bandos políticos se enfrentaron y al intervenir la policía para calmar y tranquilizar, conforme es su misión, las las conservadoras dejaron sin vida a un agente y causaron heridas gravísimas a otros de ellos.

Tenemos, pues, qué registrar en nuestras columnas, con profundo dolor, una nueva página de sangre y de tragedia vivida por los habitantes de Apía, último reducto de un conservatismo montaraz y selvático, comandado por un ex-sargento del cuerpo de policía, un tal Julio Triana, que en esta ciudad su jefe de esa institución y que en Armenia juró bandera comunista al paso de esa vieja hilachada de María Cano, por estas prósperas tierras quindianas. Es también colaborador muy sustantivo en la obra reaccionaria de Apía, un tal Carlos Arturo Gil, abogado sin pleitos que ejerce en Viterbo y a quien pornográficas lecturas que no dirigiere, le han llenado la cabeza de eucarachas y murciélagos. En manos de estos dos individuos está la tranquilidad de una región y de ellos depende la suerte y la vida de un conglomerado numeroso y trabajador.

Pero no queremos dejar pasar inadvertido el comentario absurdo que hace ayer el periódico «La Patria» en sus titulares de la primera página, para la relación evitada por el Corresponsal de Pereira, señor Alberto Aguayo: Dice la «célebre policía de Apía, avalo al pueblo conservador» y que a consecuencia de eso a balleo resultaron muerto un agente y heridos otros. Si esto no es cinismo o falta de talento, si esto no es balaqueo o desgracia del céfalo, que venga un muerto y lo diga. La policía abaleó al manso pueblo conservador y los agentes cansados de matar conservadores, resolvieron suicidarse varios de ellos. Total: Un agente muerto y varios heridos. O el señor Aguayo no tiene malicia para dar una información o tiene demasiada. El dilema es claro, como la luz del sol.

Nos resta lamentar muy de veras la escena salvaje del pueblo de Apía.